



DOI: <http://dx.doi.org/10.23857/dc.v7i4>

Ciencias económicas y empresariales
Artículo de investigación

Ingresos de Empresas con Personería Jurídica de la Ciudad de Riobamba antes y durante la pandemia

Income of Companies with Legal Status in the City of Riobamba before and during the pandemic

Receitas de empresas com estatuto legal na cidade de Riobamba antes e durante a pandemia

Juan Carlos Pomaquero-Yuquilema^I
juan_kp9@hotmail.com
<https://orcid.org/0000-0003-0952-943X>

José Fernando López-Aguirre^{II}
jfo731@gmail.com
<https://orcid.org/0000-0001-9706-5115>

Correspondencia: juan_kp9@hotmail.com

***Recibido:** 25 junio de 2021 ***Aceptado:** 31 de julio de 2021 * **Publicado:** 31 de agosto de 2021

- I. Máster en Políticas Públicas y Sociales, Ingeniero de Empresas. Docente Investigador de la Facultad Administración de Empresas en la Escuela Superior Politécnica de Chimborazo, Riobamba, Ecuador.
- II. Máster en Administración de Empresas, Ingeniero en Industrias Pecuarias. Docente Investigador de la Facultad Administración de Empresas en la Escuela Superior Politécnica de Chimborazo, Riobamba, Ecuador.

Resumen

En los últimos años el COVID-19 supuso para el mundo una grave pérdida de vidas y un impacto socio económico que no tiene límites geográficos ni tiempo previsto para que sus efectos desaparezcan. Ha afectado a países de todo el mundo, cambiando los niveles económicos y los negocios de todos los sectores y transformando la vida de las personas.

La presente investigación pretende examinar el impacto de la pandemia de coronavirus en las actividades comerciales de empresas con personería jurídica en la ciudad de Riobamba y el comportamiento de sus ingresos de este periodo. Los resultados revelan que la pandemia no afectó significativamente a las empresas constituidas jurídicamente.

En última instancia, esta investigación ayudará a los empresarios a adquirir más conocimientos y una comprensión más profunda de este nuevo entorno necesario para emprender ciertas medidas y la adaptabilidad con el fin de mantener sus negocios en tiempos sin precedentes.

Palabras clave: Covid-19, empresas, ingresos, reactivación económica.

Abstract

In recent years, COVID-19 has had a severe loss of life and socio-economic impact on the world that has no geographical boundaries and no time frame for its effects to disappear. It has affected countries all over the world, changing economic and business levels in all sectors and transforming people's lives.

This research aims to examine the impact of the coronavirus pandemic on the business activities of legally incorporated companies in the city of Riobamba and the behaviour of their revenues during this period. The results reveal that the pandemic did not significantly affect legally incorporated businesses.

Ultimately, this research will help entrepreneurs gain more knowledge and a deeper understanding of this new environment necessary to undertake certain measures and adaptability in order to sustain their businesses in unprecedented times.

Keywords: Covid-19, companies, income, economic recovery

Resumo

Nos últimos anos, a COVID-19 teve uma grave perda de vidas e impacto socioeconómico no mundo que não tem fronteiras geográficas e nenhum prazo para que os seus efeitos desapareçam.

Ingresos de Empresas con Personería Jurídica de la Ciudad de Riobamba antes y durante la pandemia

Tem afectado países de todo o mundo, alterando os níveis económicos e empresariais em todos os sectores e transformando a vida das pessoas.

Esta investigação visa examinar o impacto da pandemia do coronavírus nas actividades comerciais das empresas legalmente constituídas na cidade de Riobamba e o comportamento das suas receitas durante este período. Os resultados revelam que a pandemia não afectou significativamente as empresas legalmente constituídas.

Em última análise, esta investigação ajudará os empresários a adquirir mais conhecimentos e uma compreensão mais profunda deste novo ambiente necessário para empreender certas medidas e adaptabilidade a fim de manter os seus negócios em tempos sem precedentes.

Palavras-chave: Covid-19, empresas, rendimento, relançamento económico.

Introducción

A inicios del 2020, llega una visita inesperada para todo el mundo, con el paso de los días los científicos le dan el nombre de COVID-19 esta se ha convertido en un asesino silencio, el mismo que se encuentra en el aire afectando las vías respiratorias. Se recomendó el distanciamiento social, salir con mascarilla, utilizar alcohol, gel, para evitar aumentos y así evitar la propagación. (Ramírez Garrido, Calderón Moran, & Mejía Garcés, 2020)

Por datos históricos encontrados se cree que la pandemia SARS se detectó por primera vez en 2002 y en 2003, más de 600 personas habían muerto en China a causa de este virus y la cifra a nivel global alcanzó los 765 fallecidos. (Heraldo, 2020).

En impacto que tendrá esta pandemia indudablemente primero será hacia la población más vulnerable ya que ha empujado a 88 millones de personas a la pobreza extrema y podría llegar a 115 millones y se estima que este porcentaje provenga de Asia meridional y África, claramente el porcentaje de recesión que se ha provocado es la más grande de todas desde 1990 y esto ha sucedido debido a que la mitad de estos países ya estaban sobre endeudados o muy próximos a estarlo o simplemente disponían de muy poco presupuesto, es por ello que se deben adaptar más medidas en cuanto al pago deudas por otro lado las remesas se contraerán y por ende los circulantes en los hogares de todo el mundo también, las empresas han tenido un profundo impacto sobre todo en la pequeñas y microempresas ya que muchas de ellas están a la espera o al borde de la quiebra por lo

Ingresos de Empresas con Personería Jurídica de la Ciudad de Riobamba antes y durante la pandemia

que han tenido que implementar estrategias como el marketing digital y retener a su personal con la esperanza de recompensarlos cuando termine la recesión. (Blake y D., 2020)

Emprendimiento y desempleo

Según (MasMenthe, 2020), menciona que el término emprendimiento identificamos el efecto de emprender, un verbo que hace referencia a llevar adelante una obra o un negocio. Como recuerda el Libro Blanco de la Iniciativa Emprendedora de ESADE, no existe una definición comúnmente aceptada de iniciativa emprendedora. Algunos autores la consideran una actividad relacionada con la destrucción creativa de Schumpeter, otros han puesto el énfasis en el descubrimiento de oportunidades y otros se han centrado en la creación de nuevas empresas.

El espíritu empresarial se materializa en proyecto cuando la idea de base para un nuevo negocio se combina con dos elementos, conexiones y oportunidades. Eso es el origen de lo que significa emprendimiento, aunque existen muchas otras perspectivas:

Emprender significa utilizar la creatividad y aplicar ideas innovadoras para marcar la diferencia en la comunidad al abordar una necesidad o crear un negocio con conciencia social.

El espíritu empresarial es una forma de pensar que ensalza la colaboración, la toma de riesgos y la activación. Primero, hay que ser capaz de colaborar de manera productiva aprovechando las fortalezas y debilidades dentro de un equipo. Los empresarios deben poder abrazar la innovación, lo que, a veces, implica riesgos. Por último, el espíritu empresarial requiere de la activación, que convertirá los pensamientos e ideas en realidad.

Emprender significa identificar un problema que afecta a uno mismo o a otras personas y pensar en distintas formas de resolverlo.

El espíritu empresarial es una forma de vida, una manera revolucionaria de mejorar el pensamiento crítico. También significa el futuro. Para ser un empresario, debe mantenerse el control sobre la propia vida, así como todo lo que la rodea.

Quien sabe qué es emprendimiento no duda en afirmar que equivale a encontrar y aprovechar las oportunidades ocultas a los demás para obtener resultados positivos.

El espíritu empresarial ayuda a las personas a crear y desarrollar ideas que pueden ser la base de la innovación y que podrían llevarlas al éxito.

Ingresos de Empresas con Personería Jurídica de la Ciudad de Riobamba antes y durante la pandemia

Ser emprendedor significa ser capaz de hacer lo que apasiona a uno sin miedo a fallar.

El espíritu empresarial equivale a la libertad intelectual y la capacidad de ser autosuficiente. (Pérez, 2020)

El emprendimiento en Ecuador es conocido por tener una de las tasas más altas en Latinoamérica en cuanto a intencionalidad para emprender se trata, está por encima de Colombia y Brasil y solo Chile le supera, esto según el estudio publicado por GEM en el 2020. En el estudio se muestra una intención para emprender dentro de 3 años o menos por parte del 53% de la población encuestada, mientras que un 36,2% logró iniciar un negocio, pero no superó los 3 meses de operatividad. Al ser la escasez de empleo la principal causa que motiva a las personas a emprender podría entenderse que la cifra de desempleo estaría disminuyendo gracias a los emprendimientos establecidos, pero este no fue el caso de Ecuador en el 2020, además de que el cierre de emprendimientos aumentó, según las cifras del INEC el desempleo también.

Según el reporte del GEM, el cierre de emprendimientos en el 2019 alcanzó el 9,23% (entre cierre definitivo y cierre temporal), mientras que en el 2020 esta cifra casi se triplica, pues llegó al 24,6%. En el mismo reporte del GEM, se destacan los principales motivos de cierre en el 2019, el 32,7% cerró por problemas familiares, el 25,2% por falta de rentabilidad y el 16,6% lo hizo por falta de financiamiento. En el 2020 la razón principal para el cierre de emprendimientos fue la pandemia. Lo cierto y evidente es que el aumento de los negocios informales fue mucho mayor que en el 2019, como lo indica primicias.ec en su nota con base en cifras del INEC, para septiembre 2020 el 48,6% de personas con empleo se encuentra en el sector informal. Es decir, que 5 de cada 10 personas con un empleo adecuado o inadecuado trabajan en “empresas que no están constituidas en sociedad”. (Vélez Yestin, 2020)

El desempleo es la falta de empleo. Se refiere a la situación en la cual un individuo carece de empleo y de salario. Como desempleo también se emplean los términos paro o desocupado en algunos países.

La persona desempleada se caracteriza por tener una edad promedio para estar activa (entre 18 y 65 años), tener disposición para trabajar, estar en busca de empleo que sin embargo no logra obtener ningún puesto de trabajo.

Ingresos de Empresas con Personería Jurídica de la Ciudad de Riobamba antes y durante la pandemia

El desempleo es consecuencia un conjunto de medidas erradas por parte del Estado, que en su mayoría afectan al sector empresarial y de manufactura. Las legislaciones tanto políticas, económicas y sociales deben impulsar el crecimiento económico de un sector y de un país en general.

Cuando no se logra promover el crecimiento económico de manera gradual y coherente, se genera la incapacidad de ampliar las oportunidades desarrollo industrial, inversión y competitividad y, por ende, las tasas de desempleo aumentan. Cabe mencionar que el desempleo afecta tanto al desempleado como a las empresas y organizaciones.

Por ello, es importante que se consideren todas las variables que afectan la creación de nuevos puestos de trabajo y se tomen medidas que solucionen dicho problema. No obstante, hay gobiernos que han desarrollado planes de subsidios con el fin de ayudar a las personas desempleadas. Estas ayudas económicas varían según la relación de cantidad de dinero que la persona descontó en su periodo activo y su situación actual. (Paz, 2018)

Según (Sumba, 2019), indica que el desempleo en el Ecuador es uno de los principales problemas que deben enfrentar los gobiernos de turno, porque ante altos índices de desempleo se puede afirmar que la economía del país es poco confiable y obstaculiza la inversión extranjera, vital para el crecimiento y desarrollo económico de una region. La problemática central se relaciona con la afectación que el desempleo provoca en la sociedad aumentando la pobreza, por lo que se planteó como objetivo general analizar las causas y consecuencias del desempleo. En el presente trabajo se describen los niveles de desempleo a nivel mundial de Latinoamérica y del Ecuador, las categorías del desempleo, las causas, consecuencias y efectos, así mismo se hace énfasis a la crisis que se está viviendo por la pandemia mundial. La metodología aplicada es de tipo descriptiva y documental, mediante la revisión de fuentes bibliográficas se pudo explicar las variaciones y niveles del desempleo y el impacto que está causando. Los resultados obtenidos muestran que la tasa del desempleo en el 2020 ha sido la que mayor impacto ha tenido por causa de la pandemia del coronavirus disminuyendo radicalmente los ingresos de las familias y obligándolos a reducir gastos dentro del ámbito social y económico.

Según un análisis realizado por (Vives Sarmiento & Naranjo Navas, 2020) sobre la economía del cantón Riobamba en la última década, “el cantón Riobamba es el que presenta un mayor ingreso económico de la provincia de Chimborazo. Durante el periodo 2007-2012, el crecimiento de la

Ingresos de Empresas con Personería Jurídica de la Ciudad de Riobamba antes y durante la pandemia

economía del cantón Riobamba presentó una tendencia creciente y constante, puesto que su valor entre el año 2007 y 2017 se triplicó. Las principales actividades que generaron mayores ingresos a este cantón son la Construcción, el Transporte, información y comunicaciones, y la Manufactura, las cuales han significado un gran aporte a la economía local.”

Según datos de Plan cantonal de Riobamba 2020, la extrema pobreza por Necesidades Básicas Insatisfechas en el cantón Riobamba es de alrededor de 23.56% de la población. Por lo tanto, decimos que 45.559 habitantes: 24.703 mujeres y 20.856 hombres, de un total de 193.335 moradores, no disfrutaban de todas las condiciones mínimas para una vida digna. Se evidencia a través de estos datos, que las mujeres en el cantón aún tienen una limitada posibilidad de acceder a los beneficios del desarrollo.

Riobamba es el cantón con mayor escolaridad media registrada en la provincia, lo cual denota que existe una buena organización educativa y a su vez, una centralización de recursos económicos.

Uso de Suelo Rural El uso del suelo del Cantón Riobamba se concentra más en los cultivos de ciclo corto, esto es aproximadamente 7.539 Hectáreas correspondientes a 16.373 UPAS. Gran parte del suelo, no solo a nivel cantonal sino provincial, muestra señales de un proceso muy avanzado de erosión. La deforestación ataca además a las cuencas hidrográficas, otro elemento relevante del uso del suelo en el cantón se refiere a los páramos, a los cuales hay que considerarlos como verdadera reserva natural para la protección de las cuencas y microcuencas existentes en el cantón. Uso de Suelo Urbano Actualmente se encuentra en vigencia la ordenanza del Plan de Desarrollo Urbano, el mismo que ha tenido un importante y fundamental aporte al desarrollo de la ciudad, más no así del Cantón.

Dicho Plan dicta la normativa de ocupación y utilización del suelo en cada uno de los ámbitos urbanos, sectoriza y delimita los mismos, crea zonas de planeamiento y rige el límite jurídico del área urbana del Cantón Riobamba. Este instrumento se encuentra desactualizado. Los asentamientos humanos que se han conformado fuera del límite urbano, los mismos que no cuentan con una infraestructura básica de servicios debido a razones técnicas y por otro lado a razones jurídicas. Vías, Movilización y Transporte El sistema vial está constituido por un conjunto de subsistemas que trabajan en coordinación unos con otros, conformando una unidad integral de 91.666 m.

Economía de Riobamba durante la pandemia

Ingresos de Empresas con Personería Jurídica de la Ciudad de Riobamba antes y durante la pandemia

La pandemia ocasionada por el virus Covid-19 que afecto a todo el mundo obligo a las ciudades a tomar medidas drásticas para precautelar la salud de sus habitantes y la ciudad de Riobamba no fue la excepción, las medidas iniciaron con una cuarentena obligatoria a partir del 16 de marzo del 2020 obligando a paralizar todo tipo de actividad económica en la ciudad y duro hasta el 31 de mayo, a partir del mes de junio del mismo año se optaron otras medidas para reactivar las actividades en la ciudad, entre ellas se aplicaron restricciones de circulación vehicular, teletrabajo en las empresas públicas y privadas, el sistema educativo se desarrolló a través de medios virtuales, y se aplicó toques de queda en determinados horarios, todo esto con la finalidad de evitar y disminuir los contagios de la enfermedad.

No existe una única fórmula para alcanzar y mantener el desarrollo. Pero, en general, los países que lo han logrado han tenido una visión de largo plazo. Por ende, han invertido principalmente en sus habitantes para luego potenciar su crecimiento económico y social. (Roldán, 2018), este tipo de medidas si bien es cierto ayudaban a precautelar la salud de la población riobambeña, por otro lado, perjudico en gran parte a la económica de la ciudad ya que muchas empresas tuvieron que prescindir de una gran parte de sus colaboradores por el motivo que las empresas no estaban laborando al 100%, el turismo cayo en su totalidad por la falta de viajeros nacionales y extranjeros que ya no podían llegar a la ciudad, esto se pudo evidenciar con la reducción de las reservar en hoteles de hasta un 90%.

Según (Correa Quezada, 2020) menciona en su trabajo que, Las economías de diferentes localidades viven una crisis sin precedentes, así como también el terrible impacto social (humano y sanitario) que ha generado el COVID-19, esto nos lleva a reflexionar sobre el impacto económico que podría presentarse durante, inmediatamente después e incluso un par de años más tarde en que logre controlarse esta pandemia. La falta de movimiento comercial en la ciudad provoco que muchos negocios pequeños cerraran sus puertas definitivamente debido a la reducción drástica de sus ventas, y los negocios que aún siguen en pie aducen que las ventas apenas les ayudan a cubrir los gastos que generan los negocios.

En lo que se refiere a la educación, desde que inicio la pandemia se inició a trabajar mediante clases virtuales, pero debido a que esta modalidad se alargó, muchos estudiantes dejaron de estudiar especialmente en las zonas rurales que es donde se presenta mayor dificultad que los estudiantes tengan acceso a la tecnología por lo que no pueden recibir las clases virtuales.

Ingresos de Empresas con Personería Jurídica de la Ciudad de Riobamba antes y durante la pandemia

Otros negocios como bares, discotecas, billares, etc., que también contribuían al crecimiento económico de la ciudad se mantienen cerrados por disposición de las autoridades, esto debido al alto riesgo de contagio que estos lugares pueden presentar debido a la aglomeración de la gente. (Márquez Ortiz, Cuétara Sánchez, Cartay Angulo, & Labarca Ferrer, 2019) manifiesta que es necesario destacar, que al momento de reflexionar sobre el significado del término “crecimiento económico”, se debe considerar el aumento de los parámetros cuantitativos en el ámbito económico, como parte nuclear de esta concepción teórica. En este sentido, en el análisis del mismo resaltan los cuatro aspectos que representan los “pocos vitales”, éstos simbolizan al resto de los aspectos enunciados por los autores, es decir, a los “muchos triviales” que forman parte del significado de crecimiento económico, pudiéndose definir, con base a las palabras clave del grafico IV, como el incremento sostenido del producto total de bienes y servicios, a los fines de favorecer las principales variables macroeconómicas como el nivel de empleo.

Desarrollo económico de Riobamba después de la pandemia

A medida que pasa el tiempo se ha podido evidenciar la crisis que viven las familias riobambeñas a falta de empleo, el cierre de varios negocios familiares o las limitaciones para realizar comercio, las mismas que se han quebrado a causa de la pandemia, una crisis que afectó a todo el mundo.

Para esto, el gobierno autónomo descentralizado de cantón ha empezado a trabajar sobre la reactivación económica, aplicando estrategias para la reactivación económica, aunque la gestión de varios funcionarios deja mucho que desear.

Según medios como (La Prensa, 2020) indica que, Las autoridades que quieren reactivar la economía deberían pensar en el tren que es un ícono para el turismo, esto genera recursos, pero no lo manejan de manera responsable. Igual, se puede generar turismo en el nevado Chimborazo, cuando visitamos los refugios son sectores olvidados, la gente del extranjero que visita regresa contenta porque conoce el nevado, más no porque tiene una buena estadía y comodidad; pues, no se siente agradable en el sitio porque prácticamente da miedo entrar.

Sin embargo, las autoridades han basado en la ideología que sin empresa no hay trabajo, es decir, que para generar fuentes de empleo primero deben reactivar o incentivar a las empresas es por ello que se han tomado las siguientes medidas.

Ingresos de Empresas con Personería Jurídica de la Ciudad de Riobamba antes y durante la pandemia

Según (Ecuadoriano, 2021) indica que: El viernes 18 de diciembre de 2020, la Corporación de Cámaras de la Producción de Chimborazo recibió, de parte del alcalde de Riobamba, las ordenanzas 018-2020 y la 0192020, en las cuales se recogen importantes criterios de los diferentes sectores productivos, para impulsar la reactivación económica del cantón Riobamba y por su gran incidencia en la provincia de Chimborazo.

Dentro de lo normado se encuentra la reducción del 50% de la Patente municipal, del impuesto del 1,5 por mil a los activos totales para los años 2021 y 2022. Se establece 90 días para la regularización de las actividades no registradas. Se establece la diferenciación de la tasa de recolección de basura de acuerdo con el tamaño de la empresa (pequeña, mediana y gran industria). Exoneración de la patente para las actividades de los sectores agrícolas, pecuario, acuícolas y forestal, así como las nuevas actividades que se generen tendrán un pago mínimo por tres años. Reducción de la patente en caso de pérdida en el ejercicio económico anual de acuerdo con la declaración del SRI. Se mejora la tramitología al eliminarse requisitos para la obtención de la patente municipal. Se reduce el impuesto turístico conocido como la LUAF en el 90% para el año 2021 y 2022. Siendo estas las ventajas más representativas de la normativa aprobada.

“Nosotros lo vemos como una posición para promover el desarrollo en el cantón, es cierto que los recursos ya no entrarán al Municipio, pero apostamos a la motivación del desarrollo productivo, lo que a la final será un beneficio para todos”, manifestó Cadena.

Estas medidas permitirán la reactivación económica, además esto incentiva a generar nuevos negocios para encaminar nuevos comercios o sectores productivos hacia una nueva realidad.

Metodología

En el siguiente trabajo se planteó analizar el crecimiento o a su vez el decrecimiento económico de los negocios con personería jurídica y que se encuentran con datos actualizados en la Super Intendencia de compañía y que tienen como domicilio la ciudad de Riobamba y desarrollaron actividades durante la pandemia en los años 2019 y 2020, la metodología utilizada fue según su propósito una investigación teórica ya que solo busca generar información; según su nivel de profundización es una investigación descriptiva ya que nos encargamos recopilar información verídica y perfectamente enfocada. En este tipo de investigación, los resultados no tuvieron una valoración cualitativa, se utilizó para entender la naturaleza del problema; según el tipo de datos

Ingresos de Empresas con Personería Jurídica de la Ciudad de Riobamba antes y durante la pandemia

empleados es una investigación cuantitativa ya que ahondamos en el problema a través de la recopilación de datos y nos valimos del uso de herramientas matemáticas, estadísticas e informáticas para medirlos.

Para identificar los efectos que ha ocasionado la pandemia del Covid-19 en el desarrollo Económico de la ciudad de Riobamba para obtener un conocimiento más amplio sobre las consecuencias provocada por la medidas adoptadas por el Gobierno autónomo descentralizado (GAD) a través de la recolección de información en páginas web y en artículos publicados obteniendo referencias sobre el plan de reactivación económica implementado por las autoridades en la ciudad frente a la pandemia, analizando que las actividades económicas más importantes de esta ciudad, por su situación geográfica, siempre han sido la agricultura, ganadería y riego. Sin embargo, tomando en cuenta que no son las únicas, ya que se debe destacar todas aquellas actividades que se enmarcan en el turismo, basándose en la fabricación de productos artesanales, venta de paquetes turísticos, entre otros. El objetivo es poder observar cambios en las variables analizadas mediante el método de comparación de medias de los ingresos totales de cada uno de los negocios analizados durante los años de 2019 y 2020 de la ciudad de Riobamba.

Hipótesis: Se presume que el nivel de ingresos ante pandemia en 20 empresas con personería jurídica, no difieren significativamente respecto a los ingresos post pandemia.

Resultados

Apenas el 20% de las empresas reportaron incremento en sus ingresos en relación con el periodo ante pandemia, de ese porcentaje se encuentra que hay empresas que producen y comercializan alimentos, además hay empresas con actividades inmobiliarias y de seguridad.

Aplicando una comparación de medias para dos muestras, con un nivel de confianza del 95% y un error del 5%, con un valor $z = 0.127$ con un $p\text{-valor} = 0.898$ menor al alfa 0.05 por lo que se concluye que la media de los ingresos no difiere significativamente respecto a los periodos ante y post pandemia, se demuestra que los efectos de la pandemia a pesar de las medidas de restricción.

Las limitaciones de este documento incluyen el enfoque en solo una ciudad en lugar de incorporar varias ciudades con características similares además que se dispone de poca información oficial de los ingresos percibidos por los negocios en el Ecuador. Si bien este estudio ha podido identificar el impacto de COVID-19 en las empresas con personería jurídica, hay todavía hay una incertidumbre

Ingresos de Empresas con Personería Jurídica de la Ciudad de Riobamba antes y durante la pandemia

sobre el alcance de estos obstáculos a acontecimientos futuros. Además, al analizar el impacto económico de la pandemia en estas empresas, un estudio sobre los efectos de COVID-19 dentro de las organizaciones a manera individual puede proporcionar más profundidad y resultados variantes.

Tabla 1: Ingresos de Empresas con Personería Jurídica de la Ciudad de Riobamba ante y post pandemia

NOMBRE	Ingresos 2019	Ingresos 2020
UNIÓN CEMENTERA NACIONAL, UCEM S.A.	143,809,083.00	129,876,143.00
CONSTRUCTORA OVIEDO PALACIOS COVIPAL CIA. LTDA.	12,908,262.80	10,240,361.00
MENDOGAS S.A.	4,213,611.32	4,042,326.99
JARA SEGURIDAD JARASEG CIA. LTDA.	14,884,329.80	15,824,608.70
FABRICA DE EMBUTIDOS JORGE JARA VALLEJO LA IBERICA C.L.	4,208,782.18	3,787,661.11
HOSPITAL SAN JUAN HOSPIESAJ S.A.	5,657,733.02	5,336,360.44
SUPERMERCADO Y COMISARIATO HORTENCIA VARGAS DE JARA E HIJOS C.LTDA.	4,252,799.13	4,273,995.59
PROGRESRIO CIA. LTDA.	693,630.58	324,971.97
"MEGA INMOBILIARIA" "MEGA VIP" CIA.LTDA.	280,324.81	338,319.10
CORPMEGABUSS CIA. LTDA.	4,833,804.36	1,517,677.18
DISTRIBUIDORA COMERCIAL BASTIDAS VILLACIS BASVIMART CIA.LTDA.	9,882,774.96	9,592,104.39
METRISA METROPOLITANA RIOBAMBA CLINICA DE SERVICIOS MEDICOS ESPECIALIZADOS S.A.	1,832,031.35	4,186,271.85
PISMADE S.A.	2,621,153.25	3,035,658.76
EMPRESA IMPANDI DE IMPORTACIONES S. A.	1,411,667.93	807,980.31
LyM DE SEGURIDAD PRIVADA CIA. LTDA	6,799,161.40	4,621,253.63
EMPRESA HOTELERA ARGUELLO ALTAMIRANO COSTALES C.A.	636,014.58	280,015.37
PUEBLA CHAVEZ Y ASOCIADOS CIA. LTDA.	1,280,477.17	1,015,512.19

Ingresos de Empresas con Personería Jurídica de la Ciudad de Riobamba antes y durante la pandemia

INMOBILIARIA VILEMA y COLCHA CIA. LTDA.	808,622.00	579,593.61
ELECTROVENTAS LA BAHIA ELECTROBAHIA CIA. LTDA.	2,976,800.84	1,456,359.30
SERVIOIL CIA. LTDA.	14,563,185.50	13,248,089.30

Fuente: Super Intendencia de Compañías, 2021

Conclusiones

Como podemos evidenciar en la investigación las medidas que se adoptaron en la ciudad de Riobamba están enfocadas en apoyar a las empresas para que puedan reactivar sus actividades, sin embargo, se debe buscar medidas de reactivación económica para los diferentes sectores como la agricultura, la educación y el turismo, ya que estos sectores económicos también son parte fundamental del desarrollo económico de la ciudad, sin embargo hemos podido concluir que la pandemia ocasionada por el covid-19 estadísticamente no influyó en los negocios pertenecientes de empresas con personería jurídica de la ciudad de Riobamba

Los trabajadores también se enfrentan a turbulencias, al igual que los consumidores. El miedo a contagiarse. La perspectiva de perder los medios de subsistencia. Estas y otras graves vulnerabilidades se ven exacerbadas por una cobertura de protección social inadecuada, que implica que las personas no puedan acceder a una asistencia sanitaria adecuada, o a otros beneficios sociales.

La reactivación económica por parte de las autoridades será de manera paulatina, en todos los sectores económicos de la ciudad, en primera instancia se enfocaron en la parte de impuestos, pago de permisos y patentes para nuevos negocios y entre otros beneficios para las empresas existentes, pero es necesario tomar medidas para fortalecer todo el sector productivo a través de proyectos de desarrollo que favorezcan a las microempresarios, al turismo, al centro histórico las mismas generen un ingreso y consigo un incremento de nivel de vida en los habitantes. Estilos de vida individuales, interacciones sociales, cultura, actividad económica, y las políticas gubernamentales se han afectado significativamente por COVID-19. También ha afectado y obligado a las empresas a desarrollar diferentes métodos de manejo de negocios (Puriwat. W, 2021)

Referencias

Ingresos de Empresas con Personería Jurídica de la Ciudad de Riobamba antes y durante la pandemia

1. Blake, P., y D., W. (14 de 12 de 2020). Resumen anual 2020: El impacto de la COVID-19 (coronavirus) en 12 gráficos. Obtenido de [blogs.worldbank.org: https://blogs.worldbank.org/es/voices/resumen-anual-2020-el-impacto-de-la-covid-19-coronavirus-en-12-graficos](https://blogs.worldbank.org/es/voices/resumen-anual-2020-el-impacto-de-la-covid-19-coronavirus-en-12-graficos)
2. Correa Quezada, R. (2020). La COVID-19 y su impacto en la pobreza de Ecuador. Contaduría y Administración.
3. Ecuatoriano, C. E. (Julio de 2021). Obtenido de <http://cee.org.ec/acuerdos-para-la-reactivacion-economica-en-riobamba/>
4. Global Entrepreneurship Monitor. (Julio de 2020). gemconsortium.org/.
5. Heraldo. (19 de 08 de 2020). Mapa del coronavirus: todos los países afectados, en directo. Obtenido de [heraldo.es: https://www.heraldo.es/noticias/internacional/2020/05/05/mapa-paises-mundo-coronavirus-muertos-casos-contagios-1373153.html?autoref=true](https://www.heraldo.es/noticias/internacional/2020/05/05/mapa-paises-mundo-coronavirus-muertos-casos-contagios-1373153.html?autoref=true)
6. INEC. (Julio de 2021). ecuadorencifras.gob.ec.
7. La Prensa. (Julio de 2020). [laprensa.com.ec](https://www.laprensa.com.ec/reactivacion-economica-en-riobamba/#:~:text=No%20existe%20reactivaci%C3%B3n%20econ%C3%B3mica%20en,el%20agua%20para%20su%20molino%E2%80%9D). Obtenido de <https://www.laprensa.com.ec/reactivacion-economica-en-riobamba/#:~:text=No%20existe%20reactivaci%C3%B3n%20econ%C3%B3mica%20en,el%20agua%20para%20su%20molino%E2%80%9D>.
8. Márquez Ortiz, L. E., Cuétara Sánchez, L. M., Cartay Angulo, R. C., y Labarca Ferrer, N. J. (2019). Desarrollo y crecimiento económico: Análisis teórico desde un enfoque cuantitativo. *Revista de Ciencias Sociales*.
9. MasMenthe. (21 de Octubre de 2020). MasMenthe. Obtenido de [MasMenthe: http://masmenthe.com/que-es-el-emprendimiento/](http://masmenthe.com/que-es-el-emprendimiento/)
10. Paz, A. (3 de 12 de 2018). Significado. Obtenido de [Significado: https://www.significados.com/desempleo/](https://www.significados.com/desempleo/)
11. Pérez, A. (10 de Abril de 2020). ObsBusiness. Obtenido de [ObsBusiness: https://www.obsbusiness.school/blog/que-es-emprendimiento-definicion-y-perspectivas](https://www.obsbusiness.school/blog/que-es-emprendimiento-definicion-y-perspectivas)
12. Puriwat, W, T. S. (2021). Customer Engagement with Digital Social Responsibility in Social Media: A Case Study of COVID-19 Situation in Thailand. *Journal of Asian Finance, Economics and Business*.
13. Ramírez Garrido, R. G., Calderón Moran, E. V., y Mejía Garcés, R. E. (2020). Análisis de las estrategias de reactivación económica post COVID en el Mercado de la Concepción. *Polo del Conocimiento*, 11.
14. Roldán, P. N. (2018). Desarrollo Económico. Obtenido de [Economipedia.com: https://economipedia.com/definiciones/desarrollo.html](https://economipedia.com/definiciones/desarrollo.html)
15. Sumba, R. Y. (14 de 12 de 2019). PoloDel Conocimiento. Obtenido de [PoloDel Conocimiento: https://polodelconocimiento.com/ojs/index.php/es/article/view/1851/3604](https://polodelconocimiento.com/ojs/index.php/es/article/view/1851/3604)
16. Vélez Yestin, M. A. (12 de 10 de 2020). emprendimiento. Obtenido de [emprendimiento: https://emprendimiento.ec/emprendimiento-ecuador/el-emprendimiento-en-tiempos-de-pandemia-en-ecuador/](https://emprendimiento.ec/emprendimiento-ecuador/el-emprendimiento-en-tiempos-de-pandemia-en-ecuador/)

Ingresos de Empresas con Personería Jurídica de la Ciudad de Riobamba antes y durante la pandemia

17. Vives Sarmiento, J. V., y Naranjo Navas, C. P. (2020). Análisis económico del cantón Riobamba en Ecuador durante el "Correato". Revista de Ciencias Sociales.

©2020 por los autores. Este artículo es de acceso abierto y distribuido según los términos y condiciones de la licencia Creative Commons Atribución-NoComercial-CompartirIgual 4.0 Internacional (CC BY-NC-SA 4.0) (<https://creativecommons.org/licenses/by-nc-sa/4.0/>).